
! ! ! !本报讯（记者 江跃中）什么样
的证明是居委会不可以做的？什么
样的章盖下去是要承担法律责任
的？居委会干部往往拿捏不准。记者
昨天在普陀区曹杨街道采访时了解
到，本市首部“居委会证明负面清
单”，已在该街道出炉，包括亲子关
系证明等 !"项不在居委会可以证
明范围之内的事项，被一一罗列，同
时，针对居委会干部最常碰到的，如
居委会指定监护人、社区推荐公民
担任民事诉讼代理人以及遗嘱相关
事项等三大疑难问题，在结对律师
所的辅助下，曹杨街道司法所还起
草并下发了《居委会涉法涉规问题
指南》，让每个居委会干部“开证明”
都有章可循。
曹杨街道枫杨园居民区书记刘

娱诉说了以前被要求“开证明”时的
种种烦恼：“一个居民丢失了父亲的
丧葬证明，要求居委会出具帮他开
一张遗失证明，我们告诉他，居委会
无权开这个证明，要去派出所开。”

刘娱说，还有一次，一个居民遗失了
房产证，也跑到居委会要求开证明，
“我们告诉他去房地局补办或要求
房地局帮助出具相关证明。”
“很多要求盖章的事项，我们实

在无法证明。”金杨园居民区书记周
晓云举例道：“初婚初育证明”，现在
人员流动那么快，无法掌握情况；
“家庭经济困难证明”，居委会干部
大约能知道这些家庭的成员有没有
工作，但他们有多少家庭存款、有价
证券，谁都不清楚。
据参与起草该份“负面清单”的

曹杨街道司法所专职干部吴炜介
绍，目前他们已经制作了 "万多本
《居委证明事项》，发放到曹杨社区
的家家户户。这本小册子清晰地列
出了亲子关系证明、亲属关系证明、
无犯罪记录证明、个人收入证明、失
业证明、身份证遗失证明和房产证
遗失证明等 !"项不在居委会可以
证明范围之内负面清单，有利于居
委会干部合法合理“开证明”。
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一年来，黄浦区强化服务质量
和效率，切实解决行政效能不高的
问题。
黄浦区从推进新一轮改革创新

出发，借鉴上海自贸区经验推出黄
浦版“负面清单”，通过降低审批门
槛、简化审批流程、整合审批关口，
不断提高行政效能，提升服务质量。
先后在企业审批中实行“企业设立

零收费、注册资本认缴制零首付、审
批服务零距离，在审批受理过程中
实行行政服务中心“一门式”一口受
理、一表式受理、一个窗口对外服
务、一个岗位专人负责，还通过进一
步减少审批事项、优化审批环节，把
所有涉及企业设立审批事项全部纳
入行政服务中心受理范围，进一步
方便企业办事。
黄浦区加速推进社区服务中心

标准化受理建设，把抓好各街道社
区服务中心标准化建设作为提升社
区服务水平的重要抓手，在规范程
序、提升效能、强化保障上下功夫。
实行黄浦区各街道社区事务受理服
务中心“前台一口受理、后台分类办
理、中心一头管理”的工作模式，把
区政府部门在街道设立的受理、办
理、出证等各类涉及为居民服务的
行政事项，均列入受理中心的必设
项目，并根据市、区相关部门和单位
的要求及时调整，对尚未纳入受理
中心的必设项目，在受理中心硬件

设施改善的条件下，研究纳入前台
“一口受理”的措施方案。受理中心
工作人员工作纪律、仪容仪表、服务
态度、工作效率也纳入日常管理。

关键词!破除文山会海
宝山区推电子台

账为居委会减负
针对基层反映强烈的“下派任

务多、资料台账多、检查评比多、会
议活动多”等情况，宝山区委、区政
府逐步摸索出一条以电子台账工作
为抓手，推动居委会减负增能的道
路。从在友谊路街道开始试点电子
台账系统单机版，到升级为街道网
络版，再到依托现有区政府办公业
务网，建成覆盖全区 #$!个居委会
的电子台账系统，历经几次升级，特
别是 "%!& 年年初上线的 "'% 版新
版，提升了社区管理的效能和水平，
切实减轻了居委干部的负担。

在电子台账系统建设过程中，

宝山区着手制定了以“技术、业务、
流程”为核心的标准体系，统一了技
术标准。一方面将系统对接实有人
口库，把身份证号码作为索引，实现
了社区人员信息的唯一性和法定
性；另一方面系统基础数据与实有
人口库同步更新，提高了各类人群
数据的准确性和实时性。同时，统一
业务标准，区联席会议以友谊路街
道电子台账为蓝本，按照“精简台
账、提升效率、更加有效”的原则，协
调各个部门，不断优化居委会工作
台账，按“基础资料类、党群类、行政
类和会议活动类”四大块分类，制定
了 !!$项统一的居委会台账表单，
基本涵盖了居委会所有工作。
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题入手，为群众解难事。比如，针对
群众普遍反映强烈的龙吴路扬尘污
染问题，区委领导多次到现场实地
踏勘，倾听周边社区居民的意见建
议，区里购买了 "台大功率吸尘车，
同时整合和调整管理力量，加大监
管执法力度，道路降尘由去年的每
月 #(吨)平方公里减少到每月 "$'*

吨)平方公里，下降了 #%+。又如，对
建国西路、乌鲁木齐中路、嘉善路等
路段的经营乱象进行业态调整，维
修、整治临街房屋、外立面等，加强
日常管理，改善群众生活环境。
徐汇区还依托区域党建促进会

的大平台，盘活区域资源服务群众。
区有关部门主动与肿瘤医院合作，加
大管理力量和技防设施投入，疏堵结
合，对医院周边交通乱象集中整治，
有效缓解了医院周边停车难、乱设摊
等市容顽症。取得经验后，以点带
面，逐步向徐汇中学、中山医院、市
六医院等区域内学校和医院推广。
本报记者 姚丽萍 郭剑烽 袁玮

整改进行时
践行群众路线
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本市首部 !居委会证明
负面清单"在曹杨街道出炉
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有章可循

找到问题是起点 解决问题是关键

! ! ! !本报讯（通讯员 刘子烨 记者
江跃中）记者近日从上海地铁公司
获悉，本市轨交的高架车站正加速
推进“安全门”加装工作。到今年底，
除 #、&号线外的所有轨交线路的高
架车站，都将完成安装并投入使用。

市政协委员持续提案建议，对加快
这项措施的落实，起到了推动作用。
近年来，本市新建轨交线路的

地下、地面、高架站台均安装了防护
栏或屏蔽门等安全设施，然而，不少
老旧线路如 #号线、$号线的大部分
高架站台，除了地面上的一条黄色安
全线，没装任何隔离设施，这给高峰
期候车乘客的人身安全带来隐患。

在 "%!!年的市政协全会上，十
一届市政协委员曹正文曾递交提
案，呼吁本市轨交车站要安装防护
设施。提案承办方申通集团表示，#
号线、$号线、!号线、,号线的部分
车站为高架车站，因站台结构的原
因，技术部门在实施改造前，需要先
解决站台的绝缘问题，以免乘客在
上下列车时产生跨步电压、引发触

电事故，再考虑加装“安全门”系统。
两年过去了，加装工程未见启

动。"%!#年，市政协委员周荣又递
交提案，提出尽快为那些“空落落、
无遮挡”的轨交高架站台安装防护
措施，他建议地铁公司借鉴为站台
加装雨棚的做法，先对全市相关站
台进行排摸，整理出一份清单，然后
制定具体规划。之后，本市轨交高架

车站“安全门”加装工程全面铺开。
近日，记者实地调查发现，#号线、&
号线部分高架车站站台已开始加装
安全隔离装置。地铁运营公司设施
部相关负责人表示，!、"、$、, 号线
的高架车站的“安全门”都将在年底
前建成并投入使用，#、& 号线明年
完工，届时上海轨交高架车站将实
现“安全门”全覆盖。

!"#$%&'

轨交高架车站加装"安全门$

!#"号线正在推进中 其余线路年底前完工
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! ! ! !为了推进实有人口服务管理，进一步加强户籍人
口与流动人口融合，真正实现公平公正，维护社会和
谐稳定。静安区人口办会同曹家渡街道在辖区开展

实有人口管理工作体验日活动。
社区居民可以跟随辖区民警体验人口普查工作，

从上门走访到录入等多个环节，让居民了解户籍人口
与流动人口融合的重要性，更好地配合相关部门的工
作。图为社区居民跟随辖区民警体验上门普查工作

本报记者 张龙 摄影报道

跟随民警体验人口普查


